



Generación Sustentable. Liderando el Cambio hacia la Sostenibilidad

Después de unos días de descanso, estamos de vuelta y, para el primer envío del año, les hemos preparado un recuento de los Hitos del año 3 (febrero 2025-enero 2026) del proyecto Generación Sustentable.

Nos hace mucha ilusión enviarles el primer boletín del 2026.

Para quienes nos siguen desde hace tiempo, gracias por seguir apoyando este proyecto. Si eres nueva o nuevo por aquí, te damos la bienvenida. 

 Equipo editor

Hitos del año 3: febrero 2025-enero 2026

El germen de un bosque que viene



El 2025 fue un año trascendental para el programa 1000 Guardianes de los árboles, coordinado por Ciudad Laboratorio. Concentrados como estuvieron en la Unidad Educativa Nacional Alejo Fortique, en Baruta, crearon un programa formativo que involucró a la comunidad de este liceo: directora, profesoras, grupos de estudiantes de todos los niveles, al portero y a la bedel.

El programa no pasó desapercibido porque tuvo varios frentes y fue constante: talleres de valoración y reconocimiento del arbolado, germinación de semillas y compostaje de hojarasca, siempre en sentido práctico para aprender desde la experiencia. Plantaron 76 árboles en junio, cifra que a finales del año llevaron hasta 100. Lo interesante fue aprovechar para cruzar el programa formativo con la acción directa del proyecto Bosque Común La Palomera (Enlace Fundación).

Producto de los talleres de germinación del 2025, hoy se puede decir que cuentan con poco más de 300 arbolitos (cuajes, bucares y urapes) creciendo y que serán plantados este año 2026 en el Bosque en la próxima temporada de lluvias. Una forma concreta, literalmente terrenal, de hacer que estos jóvenes estudiantes formen parte de una #GeneraciónSustentable.

Circularte



En julio de 2025, Esbaratao llevó a cabo Circularte, una feria para apoyar a emprendedores sostenibles, con procesos de producción circular. No solo se dio una ventana a los participantes del ciclo de formaciones Creadorxs de la Moda Consciente, sino que también se le brindó la oportunidad a proyectos aliados que están comprometidos con lograr un cambio con sus creaciones.

En Circularte se pudo encontrar piezas hechas a partir de upcycling y de segunda mano. Además, se realizaron distintos talleres y charlas con el objetivo de concientizar sobre la importancia de tener hábitos de consumo conscientes y aprender técnicas de reparación y customización para darle una nueva vida a la ropa que ya existe.

Los concursos de señalética y mirador del Parque Filas La Guacamaya



El equipo de Valencia la Nuestra organizó con gran éxito los concursos de diseño de señalética y mirador para el Parque Filas La Guacamaya, en colaboración con estudiantes de arquitectura de la Universidad Santiago Mariño.

Esta iniciativa no solo fomentó la creatividad y el talento joven, sino que impulsó proyectos sustentables que mejoran la identidad y el disfrute comunitario del espacio público; además, no solo quedó en concurso, sino que se ha ido materializando la propuesta ganadora del concurso de señalética.

Fue una experiencia maravillosa para enseñarles sobre su ciudad, dándoles un sentido de pertenencia e identidad con Valencia, alineándose con los objetivos de regeneración urbana y participación ciudadana.

Consolidación de la alianza educativa con el Instituto Universitario Jesús Obrero (IUJO)



Durante el año 3, el equipo de "Todos por el Futuro" logró un avance histórico al superar las barreras de acceso al entorno académico, impartiendo un ciclo formativo de cuatro módulos teóricos sobre cambio climático, ecosistemas terrestres y marinos, y estrategias de conservación.

Esta formación no se quedó en las aulas: trascendió a la acción directa con dos jornadas prácticas de alto impacto: el mantenimiento del parque Topo Las Piñas en Caracas y una jornada de limpieza en Playa Verde, La Guaira.

Este hito representa nuestro compromiso por dotar a la juventud de herramientas académicas y experiencias de campo que transforman el activismo en soluciones tangibles para nuestro país.

La estrategia de Escultismo y Liderazgo Ambiental



Durante el tercer año del proyecto, Fundación Tierra Viva llevó a cabo la estrategia de Escultismo y Liderazgo Ambiental que se consolidó en Carabobo como un modelo exitoso de formación técnica y sensibilización. A través de talleres especializados y prácticas en el Jardín Botánico de Naguanagua, los jóvenes scouts adquirieron destrezas botánicas avanzadas, logrando identificar con precisión científica desde grupos de plantas hasta especies emblemáticas como el araguaney y el samán. Esta fase teórica no solo fortaleció su conocimiento académico, sino que estrechó el vínculo emocional y de pertenencia con la biodiversidad autóctona de la región.

El impacto del programa alcanzó su punto máximo con la intervención en el Parque Nacional San Esteban, donde la acción directa reveló una crisis ambiental preocupante: el 96,27% de los residuos recolectados en Isla Larga fueron plásticos. Esta experiencia práctica permitió a los 63 voluntarios contrastar la riqueza natural del estado con la magnitud de la huella humana, transformando la jornada de limpieza en una poderosa herramienta de conciencia crítica. Al finalizar el ciclo, el proyecto no solo deja cifras de saneamiento, sino una generación de custodios ambientales.

El II Encuentro Juvenil



Bajo el lema "Impacto y Acción", del 21 al 23 de noviembre de 2025, las instalaciones de La Faraona en Carabobo se convirtieron en el epicentro del liderazgo juvenil venezolano. Este encuentro de inmersión reunió a 100 protagonistas, incluyendo a 75 jóvenes líderes provenientes de Caracas, Carabobo y Delta Amacuro (con una valiosa representación de la comunidad Warao), junto a un equipo multidisciplinario de Redsoc, Fundación Tierra Viva y organizaciones aliadas. A través de una agenda intensiva que incluyó un "Hackathon Inverso", sesiones de formación en incidencia política y la creación de podcasts, los participantes lograron consolidar una red intercultural sólida, orientada a asegurar la continuidad del impacto social en sus comunidades de origen.

La ejecución del evento destacó por su impecable logística y el fortalecimiento de la identidad cívica, una Gala Sostenible donde se premió el ciberactivismo juvenil y culminando con una visita histórica al Campo de Carabobo. Más allá del aprendizaje técnico, el mayor logro fue la transformación de los jóvenes de espectadores a actores clave del cambio, demostrando una capacidad excepcional para el pensamiento crítico y la resolución de problemas reales.

Con los resultados obtenidos, el proyecto reafirma su legado de sostenibilidad, dejando una hoja de ruta clara para que estos líderes sigan construyendo el futuro de Venezuela mediante el ejercicio de un liderazgo auténtico y comprometido.

Jóvenes Warao fortalecen su liderazgo y conciencia ambiental en encuentros culturales



Durante los días 6 y 7 de diciembre de 2025, 83 jóvenes de las comunidades fluviales de Santo Domingo y Wakajara de Manamo, en el estado Delta Amacuro, protagonizaron los encuentros culturales del proyecto Generación Sustentable. A través de una vibrante agenda que incluyó competencias de curiaras, fútbol, voleibol y juegos tradicionales como el corte de troncos, se fomentó la integración y el liderazgo comunitario.

Estas jornadas, impulsadas por la Fundación Tierra Viva, no solo sirvieron para la entrega de materiales educativos y deportivos, sino también para consolidar el trabajo en equipo en entornos multiculturales mediante charlas formativas lideradas por especialistas locales.

Más allá del ámbito deportivo, el encuentro destacó por su profundo enfoque en la preservación socioambiental. Los participantes recibieron formación sobre los ecosistemas de manglar y las especies en peligro del Delta del Orinoco, generando compromisos directos de la juventud warao para proteger el agua y su entorno natural.

Al promover el orgullo por sus raíces y la convivencia pacífica, el proyecto busca que estos adolescentes se conviertan en agentes de cambio capaces de defender su identidad cultural y cuidar su territorio en cualquier contexto, asegurando un futuro sostenible para sus comunidades.

Te puede interesar

Fondo de Acción Juvenil Global 2026 | Financiación para proyectos ODS liderados por jóvenes



Ya está abierta la convocatoria para el Fondo de Acción Juvenil Global 2026, una iniciativa del Bachillerato Internacional (BI) que apoya proyectos liderados por jóvenes alineados con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la ONU.

Este fondo global empodera a jóvenes creadores de cambios para que conviertan las ideas de la comunidad en un impacto real.

 Fecha límite: 31 de enero de 2026 | 17:00

Para más información puede consultar [Fondo de Acción Juvenil Global](#)

Gracias por leer nuestro Boletín y acompañarnos una edición más. Agradecemos tus comentarios. Escríbenos al correo: gsustainable23.27@gmail.com

¿Te gustó este boletín? ¿Qué fue lo que más te gustó?

SUSCRÍBETE

Este boletín ha sido producido con el apoyo financiero de la Unión Europea. Su contenido es responsabilidad exclusiva de los especialistas de Fundación Tierra Viva y Redsoc y no refleja necesariamente los puntos de vista de la Unión Europea.